

intelektual, dan para pengamat politik.⁵ Ide liberalisme Islam sebagai ciri khas JIL, tidak bisa dilepaskan dari gagasan dan pemikiran para sarjana Muslim sebelumnya. Mengikuti para pendahulunya, JIL berpendapat bahwa agar Islam cocok dengan tuntutan era kontemporer, maka ia harus ditafsirkan secara substansial dan kontekstual.⁶

Secara khusus JIL mulai aktif pada Maret 2001 dengan menggelar kelompok diskusi maya (milis) dalam *islamliberal@yahoo.com*. Kemudian gagasan-gagasan JIL juga disebarluaskan lewat *website* *www.islamlib.com*. Sejak Juni 2001, JIL mengisi satu halaman Jawa Pos setiap Minggu, berikutan puluhan koran jaringannya, dengan artikel dan wawancara seputar pandangan dan pemikiran Islam liberal. Tiap Kamis malam, JIL menyiarkan *talkshow* dan diskusi interaktif dengan para kontributor dan tokoh Islam yang sependapat dengannya, melalui kantor Berita Radio 68H Utan Kayu dan disiarkan juga oleh beberapa radio jaringannya.⁷ Pada mulanya kegiatan JIL tidak bisa dipisahkan dari dua figur: Luthfi Assyaukani (Universitas Paramadina Mulya, kini Universitas Paramadina) dan Ulil Abshar Abdalla, yang saat itu bekerja di ISAI (Institut Studi Arus Indonesia) dan Lakpesdam (Lembaga Kajian dan Pengembangan Sumber Daya Manusia) NU. Saat itu Luthfi memulai membuka *website* JIL dan

⁵ Ahmad Bunyan Wahib, "Jaringan Islam Liberal: Towards A Liberal Islamic Thought In Indonesia", *Jurnal Studi Islam Profetika*, No. 1 Vol. 6 (2004), 66.

⁶ Cucu Surahman, "Tafsir Kontekstual JIL: Telaah atas Konsep Syariat Islam dan *Ḥudūd*", *Journal of Qur'ān and Ḥadīth Studies* ..., 68

⁷ Adian Husaini, *Islam Liberal: Sejarah, Konsepsi, Penyimpangan, dan Jawabannya* (Jakarta: Gema Insani, 2002), 4.

membuat milisnya untuk diskusi terbuka, dan Ulil dianggap memiliki kemampuan intelektual dan retorika bagus dijadikan jurubicara ide-ide JIL.

Menurut Zainul Bahri dosen Fakultas Ushuluddin UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, terdapat empat faktor yang paling signifikan yang memunculkan gerakan JIL secara agresif, yakni:⁸ *Pertama*, konteks global. Kemunculan Islam liberal Indonesia tak bisa dilepaskan dari perkembangan global ketika banyak negara di planet bumi ini mengalami perubahan besar dan mendasar, terutama tuntutan demokratisasi dalam kehidupan sosial, politik dan keagamaan. Agama, di alam demokrasi, harus didefinisikan untuk sesuai dengan tuntutan kehidupan progresif. Dalam pengertian inilah, para pemikir Muslim Indonesia, termasuk tokoh-tokoh JIL mengidolakan para sarjana barat dan timur ahli Islam yang dianggap progresif dan liberal seperti Abdullah Ahmad an-Naim, Farid Esack, Hasan Hanafi, Arkoun, Abid al-Jabiri, Hamid Abu Zayd, Abdul Karim Soroush, Muhammad Syahrur, dan lain-lain. Pemikiran keislaman mereka dianggap cocok dengan perubahan dunia yang sedang terjadi saat itu. *Kedua*, era reformasi, dengan tumbang rezim Orde Baru (1998), membuka kran kebebasan berekspresi dan berpendapat. Dalam kehidupan keagamaan, banyak muncul paham Islam garis keras yang diimpor dari Timur Tengah, suatu model Islam yang sebenarnya tidak cocok dengan Indonesia. Pada momen ini skripturalisme dan fundamentalisme Islam menguat.

⁸ Zainul Bahri, "Ruh Hidup dalam Jasad Kaku", *Mengenal Peran Intelektual Jaringan Islam Liberal (JIL) dalam Diskursus Islam Indonesia*, No. 3, Vol. 2 (Januari-Juni, 2015), 278.

Ketiga, Sejak tahun 1990an diskursus Islam intelektual telah menyebar luas di banyak IAIN dan UIN di Indonesia. Hal ini terjadi karena banyak dosen IAIN dan UIN yang telah pulang dari sekolah di Barat. Selain membawa gelar master dan doktor, mereka juga membawa isu-isu baru seperti Islam dan pluralisme, Islam dan demokrasi, Islam dan hak asasi manusia, Islam dan konsep *nation-state*, Islam dan dialog antar-agama dan lain-lain. Penting dicatat bahwa dengan sumber daya manusia unggul, IAIN dan UIN di kota-kota besar di Indonesia memainkan peran yang sangat signifikan dalam mengembangkan kajian teoritis studi-studi keislaman (*Islamic studies*) di satu sisi, dan menyebarkan gagasan Islam moderat, bahkan Islam liberal di sisi lain. Tokoh-tokoh UIN, terutama di Jakarta dan Yogyakarta, setelah Harun Nasution dan Mukti Ali, seperti Azyumardi Azra dan Abdul Munir Mulkan dengan isu Islam kultural Indonesia, Komaruddin Hidayat dan Amin Abdullah dengan diskursus Hermeneutik, Din Syamsuddin dan Bahtiar Effendi dengan politik Islam Indonesia, dan Nasaruddin Umar dengan isu Islam dan kesetaraan gender adalah para penopang yang kuat bagi eksistensi dan masa keemasan JIL pada periode 2000-an. Mereka dimanfaatkan JIL untuk menjadi para kontributor utama dalam acara-acara yang digelar JIL.

Keempat, Islam kultural yang toleran selama ini dikampanyekan oleh NU, Muhammadiyah dan Paramadina, bagi JIL adalah bagian dari kehidupan keseharian dan keislamannya. Para tokoh dan simpatisan JIL hampir seluruhnya adalah anak-anak muda yang dibesarkan di lingkungan NU dan

memulihkan kembali integritas wahyu dan Islam itu sendiri.¹⁵ Jadi untuk mewujudkan Islam Liberal yang mereka maksud itulah, JIL dibentuk. JIL percaya bahwa Islam selalu dilekati kata sifat, sebab pada kenyataannya menurut mereka, Islam ditafsirkan secara berbeda-beda sesuai dengan kebutuhan penafsirnya.

Ulil Abshar Abdalla mengungkapkan, posisi Islam Liberal selama ini masih sering disalahpahami ketimbang dipahami oleh sebagian umat muslim. Akibatnya, pernyataan ditentang beberapa hal mendasar soal ke-Islam-an yang seharusnya menjadi alternatif pemikiran bagi umat Islam saat berdialektika dengan kemodernan belum mampu terinternalisasikan dengan baik. Sedangkan kata Jaringan sendiri dipilih karena dianggap mewakili tujuan JIL, yakni untuk menyebarkan gagasan Islam Liberal seluas luasnya kepada masyarakat. Sehingga JIL diharapkan menjadi wadah yang longgar untuk siapapun yang memiliki aspirasi dan kepedulian terhadap gagasan Islam Liberal.¹⁶ Sebagaimana pernah ditulis dalam majalah GATRA, Desember 2001 jaringan ini mewadai pengembangan pemikiran Islam yang kritis, pluralis dan membawa misi pembebasan. Konsolidasi jaringan ini dimaksudkan sebagai respons atas menguatnya ekstremisme dan fundamentalisme agama. Mereka memanfaatkan kemajuan multimedia untuk menopang kampanye gagasan, dari jaringan koran, radio sampai internet.

¹⁵ Ulil Abshar abdalla ,” Beberapa pandangan mengenai wacana Jaringan Islam Liberal”, dalam <http://www.seasite.niu.edu/trans/indonesian/Concordance/Jaringan%20Islam%20LiberalUlil.htm>, diakses 31 Desember 2007.

¹⁶ Jaringan Islam Liberal,” dalam <http://islamlib.com/id/tentangkami.php>, diakses 13 April 2011.

3. Mempercayai kebenaran yang relatif, terbuka, liberal dan plural.

Landasan ketiga JIL menjelaskan bahwa relativisme yang sudah pasti muncul dalam setiap penerapan sekularisasi, sekularisme dan liberalisme. Karena kebenaran yang dipahami oleh manusia pada masa silam bisa diralat oleh generasi sekarang, dan kebenaran yang dipahami sekarang pun kelak (kemungkinan besar) akan diralat, maka kebenaran itu haruslah dinyatakan relatif, terbuka dan plural. JIL mendasarkan diri pada gagasan tentang kebenaran dalam penafsiran keagamaan sebagai sesuatu yang relatif, sebab sebuah penafsiran adalah kegiatan manusiawi yang terkungkung oleh konteks tertentu, terbuka. Sebagaimana misalnya Islam liberal menerima kontradiksi yang begitu sengit dalam namanya yaitu antara Islam dan liberal, maka kelompok ini begitu saja menerima semua perbedaan yang sebenarnya mencolok diantara dua hal yang sebenarnya saling bertentangan, misalnya antara tauhid dan trinitas. Keduanya jelas berlawanan, namun berdasarkan prinsip relativisme keduanya harus diterima sebagai kebenaran. Sebab menurut JIL, setiap bentuk penafsiran mengandung kemungkinan penafsiran yang salah, selain kemungkinan benar plural, sebab penafsiran keagamaan, dalam satu dan lain cara, adalah cerminan dari kebutuhan seorang penafsir di suatu masa dan

8. Prof. Dr. KH. Said Aqiel Siradj, mantan Ketua Syuriah Nahdlatul Ulama. Mengatakan bahwa Agama yang membawa misi tauhid adalah Yahudi, Nasrani(Kristen) dan Islam.
9. Sukidi, Direktur Eksekutif pusat studi agama dan peradaban pimpinan pusat Muhammadiyah. Mengatakan bahwa bangunan epistemologis teologi inklusif cak Nur (Nurkholis Madjid) diawali dengan tafsiran Al-Islam sebagai sikap pasrah kehadiran Tuhan. Kepasrahan ini,menjadi cicil pokok semua agama yang benar. Ini adalah *World view* alquran,bahwa semua agama yang benar adalah Islam.
10. Prof. Dr. Komarudin Hidayat, pengajar di Fakultas Ushulludin UIN Jakarta. Mengatakan bahwa di masa Nabi Muhammad saw,orang-orang Yahudi dan Nasrani tidak dikatakan sebagai kafir,tetapi disebut *ahlul kitāb*.
11. Prof. Dawam Rahardjo, mantan wakil ketua pimpinan pusat Muhammadiyah. Mengatakan bahwa Ahmadiyah (golongan yang mengakui Mirza Gulam Ahmad sebagai Nabi selepas Rasullullah saw) sama dengan kita, jadi kita tidak bisa menyalahkan atau membantah akidah mereka,apapun akidah mereka itu. Menurutnya juga Ulil Abshar Abdalla justru mengangkat wahyu Tuhan diatas syariat.
12. Dr. Jalaluddin Rakhmat, mengatakan, bahwa semua agama itu kembali kepada Allah. Islam, Hindu, Budha, Nasrani, Yahudi, kembalinya kepada Allah. Adalah tugas dan wewenang Tuhan untuk

